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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

□静嘉

刚工作的小丁(化名)前不久
在济南赛博一苹果专卖店相中了
一款价值6800元的苹果手机。专
卖店见她买不起，就动员她办理
分期付款，于是小丁在两家金融
公司分别贷款3400元，月利率分
别是1 . 61%和1 . 75%，每个公司每
月还款250元。当时觉得自己能承
受，也没多想，但回来后一细算，
小丁吓了一跳，两年下来共需要
还款一万二。原来除固定月利率
外，还有几个收费项目，年费率竟
高达38 . 52%。(详见10月12日《齐鲁
晚报》A09版“贷款买iphone，价格
两年几近翻倍”)

近几年来，年轻人贷款买
iphone屡见不鲜。今年4月，浙江20

个女大学生贷款买 i p hone遭遇
“高利贷”；而新闻中的小丁，无疑
也是陷入消费陷阱了。有需求的
地方就有市场，受虚荣心与攀比
风的影响，年轻人购买名牌手机
需求日益膨胀，这也是从众心理
的体现。而一些贷款公司便瞅准
商机，使用障眼法与小伎俩，以

“低利率贷款”，或是“零首付分期
付款”为诱饵，引诱他们上钩，有
些贷款公司打出亲情牌，专门发
展大学生为推销的介绍人，以从
中谋取暴利。这些做法有悖于正
常的市场竞争法则，更危险的是
其极易使年轻人背负上不诚信的
污点，甚至触碰到法律底线。

由于社会经验不足，又容
易盲目轻信，涉世不深的年轻
人极易成为消费的弱势群体。
正因如此，贷款买名牌手机遭
遇骗局便屡见不鲜。就像小丁
的遭遇，本以为利率低很划算，
捡个便宜，到头来不过是“利率
拆解”的小伎俩，还将背负每月
的外债度日，实在是自找苦吃。

笔者以为，当事者除了反思
之外，相关部门也不能对此坐视
不管。相关部门不仅有义务定期
发布针对年轻人群体的消费陷阱
提醒，还应该与工商、城管等部门
形成合力，完善监管网络，打击贷
款欺诈行为。

另一方面，针对大学生群体，
相关部门也要格外“关照”。在几
年前，国家曾叫停了银行对大学
生发放透支额度在1000元以上的
信用卡，其初衷就是减轻大学生
在校期间的债务压力。相关部门
不妨借鉴信用卡透支的相关政
策，从源头遏制大学生不良贷款
消费行为。

葛有么说么

买一部手机还两部的钱

谁该落不是

城城市市应应给给农农民民工工铺铺上上一一张张安安全全的的床床

老老街街改改新新名名，，少少了了点点历历史史味味儿儿
位于原宽厚所街旧址的

“宽厚里”上月28日开张。虽然
由街巷变成了卖场，但对“宽厚
里”这个名称，让笔者这位老济
南听着很不舒服。

提起宽厚所街，很多老济
南的记忆就会复苏。昔日老济
南有四大名街，分别是司里街、
所里街、后营坊街和宽厚所街。
宽厚所街早先叫王府南街，清
乾隆年间，因街西首有处慈善
机构“宽厚所”，故改名为宽厚
所街。说起往昔街上的浙闽会
馆和金家大院等，可让老济南
们津津乐道。忠厚传家久，诗书
继世长，当年在宽厚所街蔚然
成风，所以，它在济南历史文化
中有着很重的分量。

地名是历史文化元素，是
传承历史文化的链条。济南历
史文化名城，传承历史文化地
名是不可或缺的元素。前几年
市相关部门曾拟将护城河改为
环城河，结果遭到学者及市民

的质疑和反对，最终不了了之。
时下将宽厚所改为宽厚里说来
同样不太合适。如果是街巷地
名应当由市地名办的审核许
可，如果是商业字号应当有工
商部门的审核许可，而且竖立
牌坊则应当得到规划部门的审
核许可。我不知道此事是否手
续完备，相关部门又是如何把
关，征求没征求市民意见。

按照现代汉语解释，“所”
和“里”虽都有地理位置的语
意，却有很大差别。“里”作为街
巷有“里弄”“里巷”的说法。古
时五家为邻，五邻为里，里弄就
是小胡同，指城镇主要街道之
间较为狭小的街道，时下历下
区解放路街道办事处辖区内有
条班荆里就是这样的情况。而

“所”呢则是指处所、场所，没有
“大”或“小”的语意，所以，从现
代汉语语意分析，宽厚所更名宽
厚里显然不合适。

济南人“敦厚豁达而多大

节”，这是元代学者程文对济南
人性格的概括。宽厚乃宽容和
厚道之意，宽厚所的历史中蕴
藏着值得济南人骄傲和自豪的
历史内涵。正如山东建筑大学
教授姜波所言，宽厚所街并非
近代里弄，一个“里”字把它的
历史抹去了一大半。

按照商家的说法，宽厚
里是一条复古商业街，其实
充 其 量 它 就 是 条 仿 古 商 业
街。虽然也是青砖黛瓦，也有
飞檐斗拱，却没有多少老济
南的历史文化气息。让我说，
无论是从尊重和传承济南历
史文化的角度讲，还是从大
卖场的角度说，宽厚所比宽
厚里更合适，此既体现尊重
历史，又体现宽厚品德。还望
给老街改名者多读读济南的
历史文化，多征求市民意见。
要知道，传承历史文化是经
济发展和社会进步的内在要
素。
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葛有话明说

□杨曙明

葛剪友巷议

9日上午，在济南市华阳路与华能路交叉口西南角的一处工地，一名工人疑因夜宿工地不慎摔落地下一层致
死。目前，死亡男子家属已经赶往现场，其死亡原因还需进一步调查。记者探访发现，许多工人都为省钱，宁愿住在
工地，依墙而建的简易房，甚至几块帆布一围，就是他们的临时住所。然而，这些正在施工的建筑缺乏基本的护栏等
安全设施，陷阱很多，但工人没的选。（详见《齐鲁晚报》10月12日A04版“夜宿施工楼，帆布一围就是屋”）工人们如何
才能有安全的“一席之地”，对此，不少市民展开讨论。

包容打工者

可彰显济南之“大”

@钟倩：济南的建设离不
开外地人的贡献，打工工人融
入城市，需要有个过程，从适
应到站稳脚跟，需要个落脚
点。给他们找个暂时的家，相
关部门不能熟视无睹，不能因
为产生发展成本而失去应有
的公共责任。无论是将其纳入
公租房，还是提供统一的板
房，都是保障居住安全与舒
服。一句话，包容打工者方能
彰显济南之“大”，我们还有很
多工作要做，从细节入手，这
不仅是给他们以向上流动的
机会，更多的是为他们实现梦
想提供基础保障。

“一元公寓”

值得借鉴

@窦珍珍：近年来，
我国很多城市都开始尝
试建设民工保障性临时
住所，如临沂的“一元公
寓 ”、重 庆 的 新 市 民 公
寓、四川巴中的两元农
民工公寓。更人性化的
是长春市“工友之家”，
其为民工设立了“探亲
间”和“夫妻房”。济南同
样需要更多的“一元公
寓”。笔者建议，相关部
门可在农民工集中的开
发区、产业园区，集中建
设宿舍型或单元型小户
型公共租赁住房。

应将工人住宿

纳入管理考核

@陶玉山：农民工的居住
条件差是一个普遍现象。过去
曾经发生过多起农民工取暖
不慎引发火灾事故，造成伤亡
的悲剧。改善农民工的居住条
件，让他们能够真正没有后顾
之忧地工作，应该是监管部门
检查工地建设的一项内容。农
民工的居住条件有一定的具
体要求，达不到就应该像工
地存在安全隐患、施工条件
不符合规定等要求一样，责
令工地停工。希望相关部门
采取切实可行的措施，使得
施工方能够切实重视农民工
的居住问题。

提高福利待遇

是根本

@彭磊：关键还是要
提高打工工人的工资待
遇 ，民 工 在 城 市 找 不 到

“ 娘 家 ”，不 是 不 愿 住 好
房，而是在于收入低，缺
少保险、保障，甚至连基
本 的 补 贴 、补 助 都 拿 不
到。所以花钱的事情特别
谨慎，生活上格外将就。
若工人的工资提不上去，
保障保险无法落实，在水
涨船高的房租面前，相信
只会有越来越多的农民
工居无定所，在城市找不
到归属和认同。
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